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Дорогие земляки — жители многонациональной Адыгеи!
Уважаемые преподаватели, сотрудники и студенты МГТУ!

Уходящий год во многом был непростым для каждого из нас, а особенно для медицин-
ских работников. Мы как никогда прочувствовали всю ответственность, которую несем 
друг перед другом. Поняли, что лишь сообща мы можем преодолеть любые трудности.

Новогодняя ночь для каждого из нас — не просто радостный праздник, но неизменный 
символ возрождения и оптимизма. Он объединил начало и завершение, подведение ито-
гов и отсчет новых достижений. И, каким бы трудным ни был год уходящий, провожая 
его, мы смотрим вперед с надеждой на исполнение наших желаний, с верой в свои силы, 
с любовью к жизни.

Провожая Старый год, хочу еще раз выразить искреннюю благодарность всем руково-
дителям, сотрудникам, преподавателям, студентам и аспирантам за профессионализм и 
последовательность в решении наших общих задач.

Дорогие коллеги, нас объединяют одни цели, желание приносить пользу родному вузу, 
ответственность за его судьбу. Совсем скоро новый год вступит в свои права. И хочется, 
чтобы новогодние праздники, создающие удивительную атмосферу добра, согревали нас 
особым теплом, помогали верить в лучшее, дарили самые светлые чувства и хорошее на-
строение.

От всей души желаю, чтобы дело, которому вы себя посвятили, вдохновляло вас на 
новые открытия, приносило удовлетворение и успех, а стремление к новым высотам и на-
стоящему творчеству оставалось вашим верным спутником. Пусть наступающий год будет 
благополучным и счастливым для России, для всех нас и принесёт в каждую семью мир, 
согласие и любовь. Крепкого вам здоровья, радости и удачи! С новым, 2021 годом!

С уважением, ректор МГТУ Саида Куижева
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МЫ ВМЕСТЕ

В преддверии Дня народного 
единства в Госфилармонии республи-
ки чествовали волонтеров Адыгеи, 
удостоенных памятной медали Пре-
зидента России «За бескорыстный 
вклад в организацию Общероссий-
ской акции взаимопомощи #МыВ-
месте». 

«Все вы — люди разного возрас-
та, разных профессий, но с одним 
общим стремлением — помогать 
другим. Как отметил Президент Рос-
сии Владимир Владимирович Путин, 
«слова «мы вместе» стали символом 
надежды для нашего общества, для 
всей страны. Люди знали и чувство-
вали, что их не оставят в беде, где 
бы они ни жили», — отметил Глава 
Адыгеи Мурат Кумпилов.

Президентской награды были 
удостоены волонтеры Майкопского 
государственного технологического 
университета, оказывающие помощь 
жителям республики в период пан-
демии коронавируса. Это студенты: 

Мария Байбарак, Мурад Шибилов и 
Шамиль Тхапшоков.

Бок о бок со студентами в рамках 
акции работали и наши сотрудники. 
Одним из них стал преподаватель 
кафедры математики, физики и 

ситуации. Я занимался достав-
кой продуктов питания инвали-
дам, пенсионерам, малоимущим и 
многодетным семьям. Каждый раз, 
приезжая по адресу, видя благо-
дарные глаза людей в возрасте, на 
душе становится светло и тепло. 
Наблюдая в их взглядах доверие, 
понимаешь, что выполняешь очень 
важную и ответственную миссию. В 
сегодняшних реалиях очень важно 
воспитывать у молодого поколения 
чувство причастности и ответствен-
ности не только за себя, но и за тех 
людей, которые нуждаются в их 
помощи. За молодежью — будущее 
нашей страны, и поэтому задача 
старшего поколения — передать им 
все необходимые навыки и знания, 
которые они смогут применить в 
организации подобных акций и 
мероприятий. Именно их помощь 
сейчас очень важна нуждающимся, 
особенно старшему поколению», — 
поделился Бислан Шоров.

ЕСЛИ НЕ МЫ, ТО КТО?
Сегодня волонтерство приобрело еще более глубокий смысл. Доброволец — не просто звучит гордо! Это геройский образ мышления, 
полная самоотдача в реальных делах и альтруизм. Общероссийская акция взаимопомощи #МыВместе — это идея, объединившая всю 
страну в период пандемии. А волонтеры акции стали символом бескорыстной помощи, надежды и веры.

Студент Медицинского института МГТУ Шамиль Тхапшоков.

Студент Политехнического колледжа МГТУ Мурад Шибилов.

Магистрантка факультета управления МГТУ Мария Байбарак.

Преподаватель кафедры математики, физики и системного анализа 
Бислан Шоров.

Напомним, что более 500 студен-
тов МГТУ присоединились к Обще-
российской акции #МыВместе. 
Волонтёры нашего университета 
оказывали помощь пожилым и мало-
мобильным жителям нашей респу-
блики, обрабатывали множество 
запросов, поступающих на горячие 
линии, составляли маршрутные ли-
сты, развозили покупки и другое. 
Мы поздравляем наших преподавате-
лей и студентов со столь значимой на-
градой. Уверены, что вы продолжите 
помогать людям и совершать добрые 
поступки, следуя зову своего сердца.

Общероссийская акция взаимо-
помощи #МыВместе была запущена 
21 марта 2020 года одновременно 
с началом периода самоизоля-
ции. Организаторами акции ста-
ли Всероссийское общественное 
движение «Волонтеры-медики», 
Общероссийский народный фронт и 
Ассоциация волонтерских центров.

системного анализа Бислан Шоров, 
который также был награжден па-
мятной медалью. 

«Как только услышал об этой 
акции, сразу же понял, что я приму 
в ней участие. Сама по себе акция 
несет, скорее, не материальную 
поддержку, а моральную. Ведь 
многие люди, в основном пожилые, 
откровенно боятся сегодняшней 

Волонтер — 
это человек 
доброй воли! »

https://vk.com/feed?section=search&q=%23%D0%9C%D1%8B%D0%92%D0%BC%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%B5
https://vk.com/feed?section=search&q=%23%D0%9C%D1%8B%D0%92%D0%BC%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%B5
https://vk.com/feed?section=search&q=%23%D0%9C%D1%8B%D0%92%D0%BC%D0%B5%D1%81%D1%82%D0%B5


ВУЗПРОМЭКСПО-2020

 Организаторами мероприятия 
выступили Министерство науки и 
высшего образования РФ и Ассоци-
ация бережливых вузов России при 
поддержке госкорпорации «Росатом».

В дискуссии в очном формате при-
няли участие директор Департамента 
координации деятельности организаций 
высшего образования Министерства на-
уки и высшего образования РФ Наталья 
Трухановская, Председатель Ассоциации 
бережливых вузов, ректор Майкопского 
государственного технологического уни-
верситета Саида Куижева, руководитель 

13 декабря Майкопский государ-
ственный технологический универ-
ситет отмечает замечательную дату 
— 27-летие становления и роста в 
сфере высшего образования.

Будучи изначально техническим, 
наш вуз считался кузницей высоко-
квалифицированных инженерных 
кадров, которые были востребованы 
на крупнейших предприятиях региона 
и России. С появлением и развитием 
новых направлений обучения он стал 
многоотраслевым. На сегодняшний 
день здесь готовят конкурентоспо-
собных специалистов естественнона-
учного, технического и гуманитарного 
направлений. Наши выпускники строят 
успешные карьеры в компаниях миро-
вого уровня.

С Днем рождения, МГТУ!
Уважаемые преподаватели, сотрудники и студенты МГТУ!

Дорогие друзья!
Характерная особенность вуза — 

мобильность в подготовке специали-
стов по новым дисциплинам, тесное 
взаимодействие образовательного и 
исследовательского процессов, глу-
бокая специализация. Актуальность 
открытия Медицинского института ос-
нователем, а ныне Президентом МГТУ, 
Асланом Тхакушиновым ежегодно 
подтверждается высоким конкурсом 
при поступлении в вуз, а также вос-
требованностью наших выпускников 
в учреждениях здравоохранения 
республики.  Нынешние реалии в 
очередной раз показали важность 
и необходимость увеличения числа 
медицинского персонала и подготов-
ки квалифицированных кадров еще в 
стенах университета.  

Преподаватели, сотрудники, 
студенты, ветераны педагогического 
труда — мы вместе сохраняем тради-
ции нашего университета и вместе 
строим будущее. Эта ежедневная 
кропотливая работа определяет век-
тор развития и успеха Майкопского 
государственного технологического 
университета и наших студентов, а, 
значит, и страны в целом.

От всей души поздравляю каждого 
причастного к жизни университета и 
желаю продолжать смело идти вперед, 
жить полной и радостной жизнью, 
учиться, учить и творить! Новых вам 
идей и побед! С праздником, друзья!

С уважением, 
ректор МГТУ 

Саида Куижева

Ассоциация бережливых вузов 
В ДЕЙСТВИИ
В рамках VII ежегодной национальной выставки «ВУЗПРОМЭКСПО», которая прошла 10-11 декабря в главном экспоцентре страны 
(ЦВК «Экспоцентр, Москва»), состоялась панельная дискуссия «Трансформация вузов как ответ на вызовы времени:  
бережливые технологии в основе процессных преобразований».

проектов АО ПСР Госкорпорации Росатом 
Надежда Давыдова, руководитель про-
ектного офиса национального исследо-
вательского университета «Белгородский 
государственный университет» Светлана 
Гайворонская, руководители ряда россий-
ских университетов.

В ходе дискуссии участники обсу-
дили роль и место бережливых вузов 
и Ассоциации в условиях начала реа-
лизации нового нацпроекта «Наука и 
университеты», готовность Ассоциации 
бережливых вузов к созданию, отбору 
и тиражированию образцов лучших 

практик организации бизнес-процессов 
в университетах, а также рассмотрели 
работу бережливых вузов по созданию 
в регионах их расположения систем 
развития бережливой личности.

Председатель Ассоциации бе-
режливых вузов, ректор МГТУ Саида 
Куижева в своем докладе и в ходе 
дискуссии подтвердила открытость 
Ассоциации, их готовность делиться со 
всеми образовательными организаци-
ями своим опытом в сфере реализации 
бережливых проектов, внедрения 
бережливых технологий, обучения 

философии, принципам и инструмен-
там бережливого производства.

Всеми участниками была отмечена 
ведущая роль руководства и специали-
стов ГК «Росатом», которые проводят 
огромную работу по продвижению 
идеологии бережливого производства 
в социальную сферу страны — образо-
вание и медицину. Совместная работа 
с командой Росатома позволила ис-
пользовать накопленный ими опыт в 
области оптимизации всех процессов, 
протекающих в вузе, и добиться кон-
кретных результатов.
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МОЛОДЫЕ ПРОФЕССИОНАЛЫ

ВСЕРОССИЙСКИЙ ФЕСТИВАЛЬ
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МГТУ представили победители 
Открытого отборочного чемпионата 
по стандартам WorldSkills сразу в трех 
компетенциях: Роман Голеусов (Про-
граммные решения для бизнеса), Аида 
Стрикачева и Марина Братова (Пред-
принимательство), Арина Кидакоева 
и Дмитрий Рачек (Туризм). Ребятам 
предстояло не только справиться с за-
даниями, но и сделать это лучше своих 
соперников, ведь в финале встретились 
лучшие из лучших из всех вузов страны. 

Майкопский государственный тех-
нологический университет представ-
ляли участницы студенческого театра 
моды МГТУ «К.Star» под руководством 
Нафисет Кидакоевой. Они выступили в 
номинации «Декоративно-прикладное 
творчество и аксессуары в этностиле».

Жюри конкурса по достоинству 
оценило работу девушек и по итогу 
разделило между ними призовые 
места. 

I место с интерьерной игрушкой 
«Медведь» заняла Анна Горковенко. 
Работа изготовлена из фетра в стиле 
«пэчворк», все детали сшиты вруч-
ную петельным швом, декорированы 
мерсеризованным хлопком с исполь-
зованием русской народной вышивки 
«крестом».

II место было присуждено коллек-
ции «Бжыхьэ орэд/Осенняя рапсодия», 
авторы Марина Шовдыгова, Дариет 
Тлюстангелова. Башлыки изготов-
лены из сукна и фланели и вышиты 
традиционной адыгской вышивкой 
«вприкреп», украшением изделий ста-
ли басонные шнуры, сутажи и кисти.

III место заняла Нафисет Шевацу-
кова с комплектом «Нысхьап/Кукла». 
Работа состоит из комбинезона и 
пинеток, декорированных вышивкой 
в технике «гладь» и басонными из-
делиями.

Поздравляем участниц и желаем 
дальнейших творческих побед! 

ЧЕМПИОНАТ 
среди лучших
Студенты Майкопского государственного технологического 
университета приняли участие в финальном этапе  
IV Национального межвузовского чемпионата «Молодые 
профессионалы (WorldSkills Russia)», который прошел  
с 1 по 7 декабря в дистанционно-очном формате.

Всего в чемпионате приняло 
участие более 500 студентов высших 
учебных заведений из 39 регионов 
России, а также студенты вузов 
Австрии, Беларуси, Бразилии, Вьет-
нама, Гонконга, Индии, Казахстана, 
Китая, Малайзии, Мексики, Хорватии, 
Эквадора, Эстонии и других стран. 

Студенты МГТУ достойно выступили 
в рамках Чемпионата и в очередной раз 
доказали, что по праву носят звание 
«Молодые профессионалы».

Золото «ЭТНОМОДЫ»
В очередной раз Республика Адыгея принимала у себя в гостях участников Всероссийского фестиваля молодых дизайнеров 
«Этномода». В этом году фестиваль проходил с 30 ноября по 3 декабря в смешанном формате. 

Фестиваль объединил более 200 молодых дизайнеров  
из 18 стран мира. Из России очными участниками  
стали представители семи регионов — Краснодарского 
края, Москвы, Чукотского автономного округа, 
Кабардино-Балкарии, республики Северная Осетия-
Алания, Ростовской области и Адыгеи, а всего приняло 
участие 20 регионов РФ.

»
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Цель выезда — формирование у 
участников объективного мнения о 
работе студенческих клубов крупных 
городов страны и создание единой 
площадки для укрепления горизон-
тальных связей между студенческими 
клубами и объединениями.

В первый день для участников был 
организован тренинг, направленный 
на знакомство и командообразование, 
который провели квалифицированные 
тренеры неформального образования 
и личностного роста Елена Пенькова 
и Марина Филлимонова.

Во второй образовательный день 
была организована встреча с руково-
дителями и волонтерами ресурсного 
центра «Мосволонтер», на которой 
активисты МГТУ презентовали инфор-
мацию о деятельности нашего вуза 
и студенческих объединений. Тема 
встречи, которая прошла в формате 
круглого стола: «Про Добро 2020». 
Участники обсудили итоги Всероссий-
ской акции «Мы вместе» и поделились 
опытом региональных практик в сфере 
добровольчества и волонтерства.

В Коворкинг-центре НКО комитета 
общественных связей и молодежной 
политики города Москвы прошла 
встреча со студентами столицы, на ко-
торой обсудили успешно реализуемые 
студентами практики и инициативы. 
В режиме онлайн к встрече присо-
единились председатели студенческих 
советов МГУПП, НИТУ «МИСиС», РГУ 
имени А.Н. Косыгина и РГСУ.

Участники прошли обучение по 
следующим направлениям: «Основы 
работы в соцмедиа», «Лайфхак — как 
получить грант», «Как стабильно 
достигать высоких результатов», 
«Конструктор событий» и провели со-
циальную акцию со студентами города 
Ярославля.

Проект реализуется в рамках 
программы развития Национальной 
лиги студенческих клубов, которая 

ШАГ 
к успеху
С 9 по 15 ноября в городах Москва и Ярославль прошло 
мероприятие «Выезд студенческого актива «Шаг к успеху». 
Мероприятие объединило 30 студентов, магистрантов и 
аспирантов Майкопского государственного технологического 
университета и Политехнического колледжа МГТУ. Участниками 
стали руководители и активисты студенческих объединений и 
клубов вуза и колледжа.

является важной площадкой для сту-
денческого общения, обмена идеями и 
предложениями в сфере организации 
студенческого самоуправления, реали-
зации социально значимых молодеж-
ных инициатив.

«Впечатления от поездки только 
положительные.  У нас был очень 
хороший распорядок дня, в течение 
которого у нас была образователь-
ная программа от очень классных 
спикеров, также помимо лекций мы 
посетили интересные экскурсии по 
Москве и Ярославлю.  Мы познако-
мились со студентами Ярославского 
университета и обменялись опытом 
и контактами, то есть они презен-
товали свои студенческие клубы, 
а мы — свои. Также мы провели 
социальную акцию со студентами 
этого же университета и обменялись 
с ними капсулами времени. Лично 
я для себя поняла, как правильно 
организовывать мероприятия», — 
поделилась Дарья Иванченко, 
активистка ОСО МГТУ. 
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Героем проекта стал студент Карлос Кри-
стиан Альварадо Мутманн. Карлос родом из 
Германии, но последние 7 лет живёт в России, 
учится в Медицинском институте Майкоп-
ского государственного технологического 
университета. 

Ему предстояло осветить события Кур-
ской битвы, одного из ключевых моментов 
Великой Отечественной войны, побывав в са-
мых разных местах: от музеев федерального 
значения до миниатюрных музеев, которые 
были созданы руками самих жителей горо-
да. Во время этих поездок Карлос общался 
с заведующими музеев, экскурсоводами, 
краеведами, а также участниками Великой 
Отечественной войны. 

— Как вы узнали о проекте «Россия 
глазами иностранца»?

— О проекте я узнал совершенно случайно. 
Россия — огромная страна, но благодаря интер-
нету все активные студенты всегда находятся на 
связи. Я уже 7 лет в России, и помимо отличной 
успеваемости в учёбе, мне удалось достигнуть 
практически всего, чего может достигнуть ино-
странный студент. Поэтому сами организаторы 
предложили мне участвовать в данном про-
екте. Это была большая честь 
для меня.

— Почему решили 
принять участие?

— Сам проект «Рос-
сия глазами иностранца» 
очень классный, но ор-
ганизаторы предложили 
снимать специальный 
исторический выпуск 
именно со мной. Им был 
интересен мой взгляд как 
немца на историю Великой 
Отечественной войны. Мне 
было важно показать россиянам, 
что, да, война была между нашими 
народами, но это в прошлом. Это было дав-
но, но нужно помнить об этом и делать все, 

ЛИЧНЫЙ ОПЫТ 

чтобы такая война больше не повторилась. 
А это возможно только в том случае, если мы 
дружим и общаемся. Понимание другой куль-
туры и знание разных языков — это самый 
лучший способ сблизиться и начать дружбу.

— Какое самое запоминающееся 
место вы посетили? Что вас впечатлило?

— Все эти дни произвели на меня огром-
ное впечатление. Эксперты и экскурсоводы 
очень интересно рассказывали о разных 
героях Советской армии. Я будто путеше-
ствовал во времени и вернулся в прошлое, 
поэтому это было эмоционально тяжело. 
Больше всего меня тронули рассказы о детях, 
которые принимали участие в ВОВ. Я старался 
представить себя на их месте. В Курске очень 
много современных и интересных музеев, 
которые я рекомендую посетить всем, кто 
будет в этом городе. Ведь даже в Москве таких 
музеев не найдёшь.

— Почему для обучения выбрал 
Россию?

— Это длинная 
и с то р и я , 

но я могу точно сказать, что это была судьба, 
и я верю в неё. Россия, в том числе и МГТУ, 
дали мне счастливую студенческую жизнь, 
интересную и увлекательную, но не всегда 
легкую. И к сожалению, совсем скоро данный 
период в моей жизни завершится.

— Назовите три стереотипа о России, 
которые оправдались либо развенча-
лись?

— Я не люблю стереотипы, но с некото-
рыми из них я столкнулся в России. «Все хотят 
уехать», «русский человек не улыбается», и 
самый распространённый — 
«Россия — это холод и снег». 
Могу сказать, что данные 
стереотипы в какой-то 
мере все же оправда-
лись. Очень большое 
количество людей хотят 

Карлос Кристиан Альварадо Мутманн: 
«Россия — это судьба, и я в нее верю»
Проект «Россия глазами иностранца», в котором иностранные студенты рассказывают о своих впечатлениях  
от знакомства с российскими регионами, представил выпуск о Курской области.

уехать из России, но я как иностранец могу 
сказать, что это нелёгкий путь и не все это 
смогут сделать. В конечном итоге человеку 
будет тяжело оставить всю свою жизнь здесь 
и начать с нуля в совершенно чужой стране. Я 
это прекрасно понимаю. Стереотип «русский 
человек практически не улыбается». Даже 
когда я приехал в Москву, мне объяснили, что 
на улице в России нельзя улыбаться, ведь тебя 
тогда посчитают несерьезным человеком, а 
это слабость. Этого я не могу понять до сих 
пор. Потому что я очень жизнерадостный 
человек и практически всегда улыбаюсь. Если 
говорить про холод в России, то я могу ска-
зать, что, находясь тут уже семь лет, к русской 
зиме я так и не смог привыкнуть. Зима краси-

ва, когда ты находишься дома в тепле, а на 
улице снег, но на этом и заканчивается 

вся прелесть русской зимы. Это одна 
из причин, почему мне нравится 

Майкоп больше, чем Мо-
сква. Здесь зимой хотя бы 

немного теплее.

— Возникали ли языковые трудности 
при общении?

— Я учусь на шестом курсе Медицинского 
института, и как у любого иностранного сту-
дента, у меня есть акцент. Да, мой русский не 
идеален, но у меня нет цели его совершенство-
вать. Языковые трудности уже очень давно не 
возникают у меня, я все прекрасно понимаю, а 
люди понимают меня. Конечно, уличные раз-
говоры или огромная куча пословиц для меня 
все ещё загадка, ведь невозможно все знать. 
Русский язык красивый, но очень сложный. И 
во время съёмок был такой момент, который 
можно назвать в какой-то степени языковой 
трудностью. Это немного смешно, так как моя 
съёмочная группа тоже столкнулся с про-
блемами языка. Речь идёт о слове «блиндаж», 
определение которого никто не знал. 

— Что изменилось в вашей жизни по-
сле съемок в проекте?

— Я осознанно участвовал в проекте, что-
бы подать правильный пример. Это была моя 
самая главная задача как немца в России. Но 
я не думал, что эта поездка сделает со мной 

в эмоциональном плане. Эта поездка 
сенсибилизировала меня к 

людям и героям того времени. Чистая правда, 
когда говорят: «В войне все проиграют, нет по-
бедителей». Это была историческая трагедия 
для всего мира.

— Как сегодня воспринимается исто-
рия Великой Отечественной войны раз-
ными сторонами: Россией и Германией?

— В России у меня все время ощущение, 
что Великая Отечественная война закон-
чилась только вчера. Эта тема всегда акту-
альна. Данному событию посвящено много 
праздников в России. Конечно, в Германии 
мы тоже учим историю. Но упор делают на 
то, чтобы школьники поняли, почему эта 
война началась и какую идеологию нельзя 
поддерживать. В повседневной жизни мы 
практически не говорим об этом. И я был в 
шоке, когда узнал, что многие российские 
школьники очень много знают про военную 
технику, которая использовалась в то время. 
Впервые оказавшись на День Победы в Мо-
скве, я был потрясен. Не приехав в Россию, я 
бы не понял, что значит 9 Мая для россиян. 
Каждому человеку хотя бы раз в жизни нуж-
но побывать на Параде Победы в Москве, 
ведь это действительно большой и яркий 
праздник.

— Расскажите, как проходили съемки 
проекта?

— Все было очень 
профессионально 

организовано. Я прилетел в Москву, встретил-
ся со своей съемочной группой. Эти ребята 
из разных городов: из Тюмени, Уфы, Москвы, 
Екатеринбурга. Это все очень круто и очень 
впечатляет. Вместе мы полетели в Курск. 
Курск — относительно маленький город с 
очень смешным аэропортом. Он состоит 
всего из трех комнат, что очень забавно. Ты 
прилетаешь в город и попадаешь в Советский 
Союз. Сами съемки длились неделю, была 
высокая нагрузка. Осложняло съемки то, что 
в Курске было очень холодно, а снимали мы 
большую часть времени на улице. Нас хорошо 
везде встречали, все было заранее органи-
зовано, и нас ждали. Мы передвигались с 
одного места съемок на другое на частном 
автобусе. В общем, от проекта у меня только 
положительные эмоции. 

— Как ваши близкие отнеслись к уча-
стию в проекте?

— Мои родители всегда и во всем стара-
ются меня поддерживать. Мне кажется, для 
того, чтобы согласиться на участие в данном 
проекте, нужно мужество, потому что это 
очень тяжелая тема. Но я чувствовал, что это 
не просто какой-то проект для молодёжи, 
он действительно имеет огромный вес для 
русского народа. Это не только было очень 
значимым для меня лично, данная тема 
играет важную роль в русско-немецкой 
дружбе.

Блиндаж — постоянное или временное фортификационное подземное сооружение 
для защиты от пулемётного, артиллерийского, миномётного огня, от напалма и оружия 
массового поражения и для отдыха личного состава. 

Интересный факт: Первое применение блиндажей было отмечено во время Крым-
ской войны при обороне Севастополя 1854—1855 годов.

В тревел-шоу «By foreigners — Россия 
глазами иностранца» молодые люди 
из разных стран мира отправляются 

в российские регионы: знакомятся 
с местным бытом и рассуждают о 

приобретенном опыте с точки зрения 
своей культуры. Иностранцы рассказывают 

о культуре Якутии, Сахалина, Камчатки, 
Бурятии, Чукотки, Республики Тыва, 

Хакасии, Дагестана и Ингушетии.

»
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Майкопский государственный 
технологический университет пред-
ставили в финале конкурса 3 участ-
ницы: Анастасия Потаман, Вера 
Кравченко и Снежана Селиванова. 
Каждая из девушек достойно пред-
ставила родной университет, побе-
див в отдельных номинациях. 

Мероприятие такого масшта-
ба невозможно представить без 
слаженной работы организаторов. 
Руководил командой, которая вопло-
тила в жизнь этот сложный проект, 
студент факультета информаци-
онных систем МГТУ Заур Абрегов, 
заместителем руководителя стал 
Руслан Бжемухов — студент техноло-
гического факультета, руководитель 
службы волонтеров — Владислав 
Крайнов, стоматологический факуль-
тет, дизайнер — Владислав Арефьев, 
студент инженерного факультета, 
руководитель службы по работе со 
стилистами и визажистами — Карина 
Акаева, студентка фармацевтическо-
го факультета, а также студенты дру-
гих образовательных учреждений. 

Организаторами мероприятия 
являются: Министерство культуры 
Республики Адыгея, Министерство 
образования и науки Республики 
Адыгея, Майкопский государствен-
ный технологический факультет, 
Адыгейский государственный уни-
верситет, Адыгейское региональное 
отделение «Российского союза 
молодежи». При поддержке Адыгей-
ского регионального отделения «Ас-
социации студентов и студенческих 
объединений России», Майкопской 
местной организации «Российский 
союз молодежи».

Поздравляем участниц конкурса 
с достойным выступлением и побе-
дами, а организаторов с успешной 
реализацией проекта. Желаем даль-
нейших творческих успехов.

МИСС СТУДЕНЧЕСТВО 

КРАСОТА 
спасет мир

12 декабря в Майкопе 
прошел финал конкурса 
«Мисс студенчество 
Республики Адыгея — 
2020». Участницы прошли  
огромный путь  
от кастинга до финала: 
интеллектуальный, 
спортивный, творческий 
этапы. Организаторам 
и конкурсантам это шоу 
далось нелегко — в связи 
с эпидемиологической 
обстановкой конкурс 
переносился несколько 
раз, но все же прошел  
с большим успехом. 

Анастасия 
Потаман —

студентка 3-го курса 
лечебного  

факультета МГТУ

О себе: «Принимаю 
активное участие в 
студенческой жизни: 
являюсь волонтером-
медиком, членом Об-
щероссийской обще-
ственной организации 
«Российский союз мо-
лодежи» и Российских 
студенческих отрядов, 
состою в молодежной 
организации нового 
поколения «Молодеж-
ка ОНФ».
Номинация: «Мисс 
Здоровый образ жиз-
ни».

Снежана  
Селиванова — 

фармацевтический факультет 
Политехнического  

колледжа МГТУ.

О себе: «Учусь на фармацевта, 
рисую, учусь играть на гитаре, 
занимаюсь общественной дея-
тельностью и просто являюсь 
хорошим человеком». 
Номинация: «Мисс улыбка».

Вера  
Кравченко — 

студентка  
факультета 

информационных 
систем и 

программирования 
Политехнического 

колледжа МГТУ.

О себе: «Анимешни-
ца, люблю рисовать 
и петь на разных язы-
ках». 
Номинация: «Мисс 
прорыв».

«Конкурс «Мисс Студенчество 
Республики Адыгея-2020» проводится 
в рамках Всероссийского ежегодного 
конкурса интеллекта, творчества и 
спорта «Мисс и Мистер Студенчество 
России», поддерживающего активную 
молодежь и позволяющий раскрыть 
творческий потенциал».

»
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НАШИ ВЫПУСКНИКИ

— Вспомните свою студенческую 
жизнь на первом и четвертом кур-
сах. Какие у вас были ожидания и 
сбылись ли они?

— У меня есть хорошие воспоми-
нания со школы, когда учитель давал 
нам задание расписать на листе свои 
цели. Я помню, что всегда писал о дея-
тельности своего отца. Меня с детства 
интересовало то, чем он занимается. 
Его целеустремленность вдохновляла 
всегда. И именно отец заинтересовал 
меня работой в сельском хозяйстве. Так 
что, когда пришло время определяться 
с профессией, у меня не возникло ни-
каких сомнений, я сразу поступил на 
факультет аграрных технологий.

— Какое у вас самое яркое воспо-
минание из студенческой жизни? 

— Как таковой студенческой жизни 
у меня не было. Потому что с третьего 
курса началась сразу «взрослая жизнь», 
то есть я начал работать с отцом на 
производстве. Однако я помню, как 
мы ездили на различные практики. 
Самая запоминающаяся из них для 
меня стала практика в ВИРе, где нам 
подробно рассказали о биологических 
методах защиты различных культур.  
Запомнилась мне эта практика потому, 
что, когда уже начал полноценно ра-
ботать на производстве, я столкнулся с 
этими знаниями лицом к лицу. В моей 
работе мне пригодились все те методы, 
о которых я когда-то узнал в универси-
тете. Это в очередной раз доказывает, 
что знания лишними не бывают.

— Сейчас многие студенты 
твердо уверенны в том, что в уни-
верситетах следует давать больше 
практики, а не теории. Что вы об 
этом думаете?

История УСПЕХА
Майкопский государственный технологический университет по праву гордится фактом, что даже «обычные» выпускники, чьи 
имена — не из тех, что публикуются на первых полосах газет и не сходят из новостных лент, — это люди состоявшиеся, добившиеся 
определенных успехов и, главное, комфортно чувствующие себя в жизни и на профессиональном поприще — будь то банк, 
коммерческая структура или государственное учреждение. Гость нашей рубрики — Тимур Джаримок, председатель комитета по 
аграрной политике, имущественным и земельным отношениям Молодежного парламента при Государственном Совете — Хасэ 
Республики Адыгея, исполнительный директор ЗАО «Радуга».

— Я не соглашусь с этим. Потому 
что эти два понятия взаимосвяза-
ны. Практики должно быть ровно 
столько, сколько и теории и ничего 
не должно быть в переизбытке. Уни-
верситет многому меня научил. База, 
которую я получил здесь, сформи-
ровала из меня специалиста. Более 
того, я всегда видел себя в сфере 
сельского хозяйства и стремился из-
учить все, что так или иначе могло 
бы понадобиться в моей профессио-
нальной деятельности.

— Какими качествами сейчас 
должен обладать молодой человек, 
чтобы построить успешную карьеру?

— В первую очередь — желание 
что-то строить и двигаться вперед. Во-
вторых, очень важна коммуникабель-
ность. В-третьих, целеустремленность. 
Также очень важна роль родителей в 
жизни ребенка. Необходимо с раннего 
детства давать ему возможности раз-
вивать различные навыки и открыть 
для него как можно больше увлечений. 
Сейчас я занимаюсь не только сельским 
хозяйством. С 2012 года я был избран 
депутатом, а в последующем меня де-
легировали в молодежный парламент 
при Государственном Совете — Хасэ 
Республики Адыгея, в котором я воз-
главил комитет по аграрной политике, 
имущественным и земельным отноше-
ниям. Могу с уверенностью сказать, что 
именно те качества, которые я упомянул 
ранее и которые я воспитал в себе, 
способствуют моему карьерному росту 
и личностному развитию. 

— Вы бы хотели в дальнейшем 
передать знания в области сельского 
хозяйства своему ребенку?

— Безусловно. Я бы сравнил ребенка 
с зерном: в какой почве он будет расти 
и какие условия будут созданы родите-
лями вокруг него, так во многом и сло-
жится вся его дальнейшая жизнь. Что 
посеешь, то и пожнешь. И я очень рад, 
что мой отец когда-то давно заинтере-
совал меня этой работой. Благодаря ему 
я сейчас имею возможность заниматься 
любимым делом. И пусть сейчас я не 
знаю всех нюансов работы в сельском 
хозяйстве, я каждый день учусь чему-то 
новому и иду в ногу со временем. 

— Что бы вы пожелали студентам 
МГТУ на Новый год? 

— Прежде всего, удачи, здоровья 
для будущих свершений. Кроме того, 
желаю, чтобы каждый человек на-
учился ставить перед собой цели и 
правильно выбирать свое окружение. 
Ведь нас строят наши близкие люди, 
которые, несмотря на ситуацию, всег-
да остаются рядом.

Университет многому 
меня научил. База, ко-
торую я получил здесь, 
сформировала из меня 
специалиста. Более того, 
я всегда видел себя в 
сфере сельского хозяй-
ства и стремился изучить 
все, что так или иначе 
могло бы понадобиться в 
моей профессиональной 
деятельности.

»
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АБИЛИМПИКС-2020

СПОРТ

По сравнению с прошлым сезоном 
наша «скамейка» удлинилась —и свои 
воспитанники подтянулись, и новички 
пришли в команду. Начало сезона для 
команды выдалось нервным: два вы-
ездных матча, которые принесли прои-
грыши и потерю очков. Долгожданную 
победу удалось добыть на домашнем 

В этом году на базе Майкопского 
государственного технологического 
университета и Политехнического 
колледжа МГТУ была организована 
работа трех площадок по компетенци-
ям: веб-дизайн, предпринимательство 
и обработка текста. Участниками стали 
студенты вуза и колледжа. Чемпионат 
прошел с 11 по 13 ноября.

По итогам конкурсных дней Чемпио-
ната жюри определило его победителей 
и призеров. 1 место в компетенции 
«Предпринимательство» занял студент 
Политехнического колледжа МГТУ 
Вадим Ляшенко, победителем в компе-
тенции «Веб-дизайн» стала студентка 
факультета информационных систем 
в экономике и юриспруденции Анаста-
сия Куркова. 2 место в компетенции 
«Предпринимательство» занял студент 
факультета информационных систем в 
экономике и юриспруденции Николай 
Соколов. В этой же компетенции бронзо-
вым призером стал студент факультета 
экономики и сервиса Амир Коблев. Так-
же бронзу получил студент факультета 
информационных систем в экономике 
и юриспруденции Антон Овсянников в 
компетенции «Веб-дизайн». 

Победители регионального Чемпи-
оната представят Республику Адыгея 
в VI Национальном чемпионате по 
профессиональному мастерству среди 
инвалидов и лиц с ограниченными воз-
можностями здоровья «Абилимпикс» в 
2020 году, который пройдет в Москве 
в дистанционном формате.

паркете в матче с «Русичами». После 
волны поражений и побед динамовцы 
смогли приблизиться к лидерами и за-
нимают 5 строку в турнирной таблице 
к окончанию 1 круга. 

«Первые игры на выезде мы про-
играли с одинаковой разницей в 3 
очка: где-то мы искали свою игру, 

где-то не хватило чуть везения. 
После домашней победы мы вновь 
уступили команде «Чебоксарские 
ястребы» и опять в 3 очка. Уже все 
смеялись, что в этом сезоне, если 
будем проигрывать, то только с 
такой разницей. Первые полкруга 
нам дались очень тяжело, постоянно 

Олимпиада ВОЗМОЖНОСТЕЙ

БАСКЕТБОЛЬНЫЕ «качели»

МГТУ в очередной раз собрал участников Чемпионата «Абилимпикс»

Для баскетбольной команды «Динамо-МГТУ» сезон стартовал 18 октября в Суперлиге —2.

кто-то выбывал: то главный тренер, 
то кто-то из игроков находился на 
самоизоляции. А некоторые наши 
соперники иногда были вынуждены 
приезжать на игру в шестером», 
— подвел итоги 1 круга тренер 
команды «Динамо —МГТУ» Артем 
Гапошин. 
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Безусловно, в различных странах 
Новый год празднуется по-разному. У 
каждого народа найдутся свои традиции 
или особенности, которых придержива-
ются в их родной стране.

Иностранные студенты  МГТУ по-
делились своими новогодними и семей-
ными традициями.

Бибичынар Хамраева студентка из 
солнечного Туркменистана учится в 
МГТУ на инженерном факультете. Она 
рассказывает, что Новый год в Туркме-
нистане отмечается дважды. Обычай 
праздновать его в ночь с 31 декабря на 1 
января пришёл в эту страну с Советской 
властью. Он считается сугубо светским 
торжеством. Новый год особенно любим 
местной молодёжью, которая считает 
праздник прогрессивным. Люди дарят 
друг другу подарки, ходят в гости. В эту 

ИХ НРАВЫ

НОВОГОДНИЕ 
ТРАДИЦИИ 
иностранных студентов

ночь звучит поздравление президента, 
проходит крупный концерт на главной 
площади страны, откуда идёт трансля-
ция по центральным каналам. Заканчи-
вается всё традиционным фейерверком.

Новруз или Навруз — весенний Но-
вый год. День весеннего равноденствия 
отмечают во многих азиатских странах. 
Праздник зародился в Древнем Иране 
и постепенно перемешался с местными 
обычаями. Когда приходит Новруз, при-
нято отдыхать. Туркмены в это время 
ходят друг к другу в гости, молодёжь 
отправляется гулять по вечерам. На 
день весеннего равноденствия принято 
готовить «семене» — особое блюдо, 
основу которого составляют ростки про-
рощенной пшеницы. Оно символизирует 
весну и обладает не столько примеча-
тельным вкусом, сколько символизмом. 

Мохаммад Альхуссбан приехал в 
Адыгею из Иорданского Хашимитского 
Королевства и учится уже на 5 курсе 
Медицинского института.

Декабрь в Иордании — это прекрас-
ная погода, разгар пляжного сезона на 

В большинстве стран начало года приходится на ночь с 31 декабря на 1 января. И миллионы 
людей самых разных национальностей встречают Новый год именно в эту ночь.

Мертвом море, экскурсии к древним 
святыням. Более 90% населения страны 
— мусульмане, поэтому Новый год — 
здесь он называется Сана аль-Хиджри 
— наступает по исламскому календарю 
в первый день месяца мухаррама, ко-
торый обычно приходится на сентябрь.

Новый год 1 января в Иордании от-
мечают с меньшим размахом, хотя этот 
день и является в стране выходным. 
Празднуют его преимущественно в Ам-
мане. Там в ресторанах европейской 
кухни и сетевых отелях устраивают 
праздничные ужины и вечеринки. В 
остальных городах Иордании шумных 
гуляний и других атрибутов праздника 
заметить нельзя.

«В моей семье отмечается и 
весенний, и зимний Новый год. 
Обычно мы с мамой готовим ужин 
и украшаем праздничный стол. 
Вечером к нам приходят гости. 
Мы вместе провожаем старый год, 
а в полночь в семейном кругу за-
жигаем фейерверки и дарим друг 
другу подарки. Также у нас есть 
своя семейная традиция: один год 
мы празднуем у нас дома, а второй 
— дома у тети», — рассказывает 
Бибичынар.

«Мой самый запоминающийся 
праздник из детства — это был 
год, когда отец решил взять нас 
на ферму вместо ресторана. Там 
мы разожгли костер и просидели 
до самой полуночи. Это было по-
трясающе! Вся наша семья была 
вместе, мы играли, пели и готовили 
вкусные блюда. Арабы очень гор-
дятся своей национальной едой, 
поэтому уделяют большое внима-
ние сервировке стола. У нас всегда 
большое количество различных 
блюд, самым важным из которых 
является мансаф. Традиционное 
иорданское блюдо из риса и мяса. 
Естественно мы дарим друг другу 
подарки. Однако самое главное 
— это быть рядом с любимыми, а 
подарки — один из способов пока-
зать близким свою благодарность 
и любовь», — отметил 
Мохаммад.

Новый Год в семейном кругу — это 
ностальгическое время для Мохамма-
да, так как он давно уже не живет на 
родине. 

 Новый год — это поистине вол-
шебный семейный праздник, который 
принято отмечать в домашнем кругу со 
своими близкими и родными людьми. 
В эту ночь очень важно забыть о всех 
трудностях, оставить их в уходящем 
году и войти в новый год с новыми 
надеждами и целями, получая и даря 
поддержку и любовь
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ПРИСОЕДИНЯЙТЕСЬ К НАМ  
В СОЦСЕТЯХ

https://www.instagram.com/mstu01/
https://vk.com/mstu01

СМОТРЯ В БУДУЩЕЕ – 
ГОРОСКОП НА 2021 ГОД

Покровитель 2021 года – Белый Металлический Бык. Это животное символизирует  
выносливость, силу, упорство и трудолюбие. Он решителен и настойчив в достижении своих целей.  

Что ждет знаки зодиака в новом году – ответ в нашем гороскопе. 

ОВЕН

СТРЕЛЕЦ

КОЗЕРОГ

РЫБЫ

БЛИЗНЕЦЫ

ЛЬВЫ

СКОРПИОНЫ

ДЕВЫ

ВОДОЛЕЙ
ВЕСЫ

РАКИ

ТЕЛЕЦ

Овен в 2021 году бу-
дет двигаться вперед с 

огромной скоростью. Ваша 
энергия вырвется из вас с такой силой, 
что ее трудно будет контролировать. 
Поэтому важно поставить перед со-
бой самые амбициозные цели. Так вы 
не только направите свою энергию в 
нужное русло, но и многого достигнете. 
Конечно, дорога к вершине потребует 
от вас решительности, настойчивости 
и трудолюбия.

Стрелец в 2021 
году будет неуклон-

но двигаться вперед, 
открывая все новые и новые две-
ри и расширяя неведомые ранее 
горизонты. Судьба обязательно 
подарит вам новые возможности, 
но стоит быть готовым и к вы-
зовам судьбы.

Козерогу в 2021 
году по-прежнему 

придется много тру-
диться. Вам выпадает шанс 
найти себя в новом деле или от-
крыть перспективы на прежнем 
месте работы. Используйте все 
шансы, которые предоставляет 
вам судьба. Само собой ничего 
не сложится. Обязательно надо 
прилагать усилия.

Для Рыб 
2021 год бу-

дет очень зна-
чимым и судьбоносным. 
Все усилия, направленные 
на достижение конкретных 
целей, принесут результа-
ты. Однако вам придется 
подстраиваться под посто-
янно меняющиеся условия 
и проявлять гибкость во 
всех сферах жизни.

Для Близнецов 2021 
год будет сродни аттракци-

ону «Американские горки». С 
одной стороны, перед вами откроются 
новые возможности, но с другой – будет 
немало преград. А как сложится ситуа-
ция – полностью зависит от вас. В лю-
бом случае обратного пути нет – только 
вперед! А чтобы удача всегда была 
с вами, используйте свое природное 
обаяние и умение находить компромисс.

Для Львов 
в 2021 году от-

крывается воз-
можность проявить себя в 
новом качестве. Но это будет 
непростой год, так как старое 
начнет уходить, цикл движет-
ся к завершению, а новый 
еще не начался. Прежние 
цели потеряют свою акту-
альность, а новые – еще не 
сформированы.

Скорпионы 
запомнят 2021 
год как успеш-
ный и перелом-

ный. Появится 
возможность пол-

ностью изменить качество 
жизни, место жительства, 
отношения в семье и кругу 
общения.

Для Девы в 2021 
году как никогда ока-

жется актуальным вы-
ражение «кто рано встает, того и 
тапки». Естественно, чем раньше вы 
будете вставать, тем больше успее-
те сделать. А дел окажется больше 
чем достаточно. Используйте при-
сущие вам качества – аккуратность, 
точность, усердие. И вы всегда 
будете на высоте.

У Водолеев в 2021 году 
произойдут кардинальные 

перемены в судьбе. Вы слов-
но обретете крылья и будете с наслаж-
дением парить по жизни. Огромный 
прилив творческих сил и созидательных 
энергий поможет вам укрепить здоро-
вье, улучшить материальное положе-
ние, начать собственный бизнес и т.д., 
в общем – осуществить все свои мечты. 
Можно сказать, что весь 2021 год – ваш 
звездный час.

Для Весов 
2021 год станет 

одним из самых 
ярких и удачных периодов. У 
вас будет множество творче-
ских идей, которые вы сможе-
те материализовать в жизни. 
Конечно, стоит быть готовым 
к тому, что придется от чего-
то отказаться, чтобы впустить 
в свою жизнь что-то новое.

Для Раков 2021 год 
станет периодом доделы-

вать начатые ранее дела. 
Нельзя сказать, что это занятие при-
несет вам большое удовольствие, но 
оно крайне необходимо. Помните о том, 
что этим вы строите мостик навстречу 
своему счастливому будущему.

Тельцам в 2021 
году придется тру-

диться не покладая рук, 
приспосабливаться к постоянно 
изменяющимся обстоятельствам, 
преодолевать препятствия. Однако 
вы будете очень довольны резуль-
татом и будете вспоминать этот 
период, как один из самых важных 
в вашей жизни.
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